

# EDITORIAL

Le champ d'étude de l'Andrologie couvre l'ensemble des étapes qui s'enchaînent chez l'homme depuis la naissance du désir jusqu'à son aboutissement dans la paternité. Le déroulement normal de cette succession d'étapes, en même temps que l'angoisse que quelque chose vienne en bloquer le cours, se trouvent représentés de façon synoptique sur l'enluminure de Robinet Testard\* choisie pour illustrer le fascicule du XIIIème Congrès de la SALF. L'art même de l'enluminure est de représenter de façon condensée plusieurs espaces scéniques avec leurs propres perspectives et plusieurs étapes d'un événement se déroulant à des temps différents, ce qui lui confère un pouvoir narratif très fort :

Le Seigneur au chapeau noir est là pour prendre épouse. Son intention est clairement exprimée par le petit couple en haut et à gauche qui montre ce même Seigneur qui, ayant "passé le pont", tient une femme par la main, symbole courtois de l'acte sexuel, aux abords

d'un verger, gage de fécondité. L'objet de son désir est, pour l'instant, à la fois inaccessible derrière la muraille et pourtant déjà représenté sous les trois formes qui se succéderont s'il parvient à ses fins : la jeune vierge, qui deviendra femme, puis jeune mère accouchant. Mais il n'est pas question d'accéder à ce désir sans faire ses preuves : "Ai-je bien tout ce qu'il faut pour être admis à passer la porte" se demande le Seigneur au chapeau noir qui, sans peut être vraiment écarter un pan de son manteau, fait montre au moins de sa richesse avec la livrée de son page, et de sa puissance avec le molosse qui l'accompagne. "Est-il bien sous tout rapport" vérifie Dame Nature pleine d'une inquisition féminine aussi glaçante qu'experte. "Mon Maître et Seigneur vaudrait-il être jugé apte" se demande le page qui guette les réactions du visage de la charmante Cerbère qui détient la clé dans sa main gauche.



**M**aitre d'ame se fut  
partie de lacte' seff  
dit et gille lor veue  
De la folhe fiede il fume en  
son liure il lessa la foieff  
ou d'ame converse e trait.

\* Extrait du «*Livre des échecs amoureux*» :  
l'Auteur accueilli au jardin des désirs.  
Enluminure de Robinet TESTARD, vers  
1497 - Bibliothèque Nationale.

Cinq cents ans après “Jacques“ a peut être pris la place de “Robinet“ et l’Andrologue celle de la gardienne qui peut ouvrir la porte, mais la représentation du questionnement de l’homme face à l’accomplissement de sa sexualité et de sa reproduction reste fondamentalement actuelle.

En tout cas le Comité d’organisation tient à remercier le service de reprographie de BOEHRINGER-INGELHEIM France qui a pris en charge la reproduction de cette enluminure et l’édition du fascicule du Congrès, tout comme nous remercions tout particulièrement AMS France, DEBAT ENERGIE, ORGANON et UPJOHN qui, avec d’autres firmes, nous ont aidé à organiser ce Congrès.

Au total 164 participants étaient présents à cette manifestation, sans compter une cinquantaine de participants venus pour la réunion satellite du “club français du testicule“, occasion d’échanges fructueux avec les ténors de la journée consacrée à la spermatogenèse. Sur les 49 présentations affichées acceptées au Congrès, une présélection de 10 affiches a conduit à attribuer 3 prix de 5000 Fr. Les trois lauréats que nous félicitons encore sont :

- C. Mathieu “autoconservation du sperme chez les blessés médullaires : expérience du CECOS de Bordeaux“ (prix BOEHRINGER INGELHEIM)
- B. Zorn “évaluation de la qualité du sperme de patients fertiles en Slovénie pendant la période 1983-1995“ (prix BOEHRINGER INGELHEIM)
- S. Droupy “vascularisation artérielle du pénis: nouvelles données anatomiques et implications cliniques“ (prix UPJOHN)

Puisque l’enluminure choisie a l’art de mettre en situation la totalité des événements de l’histoire, je me garderai de réduire la description du contenu scientifique de ce Congrès à quelques courants dominants et ce d’autant que, de l’avis de nombreux participants un des intérêts qu’ils y ont trouvé à résidé dans l’équilibre de l’approche multidisciplinaire, multidisciplinarité, qui loin de la “balkaniser“ comme on pourrait le craindre, cimente au contraire l’Andrologie et fait son originalité. L’enrichissement mutuel a été particulièrement favorisé par la qualité des interventions et, si j’avais un regret à formuler, ce serait que, tout à la passion des exposés en cours, nous n’ayons souvent pas su, ou pas souhaité nous arrêter à temps pour laisser place à des discussions dont on sentait l’audience impatiente.

Une fois son organisation lancée, la réussite d’un Congrès ne dépend plus que des Congressistes eux mêmes et de leur engagement tant scientifique qu’humain. L’engagement scientifique ne pouvait être mis en doute ... et nous n’avons pas été déçus. Quant à la chaleur de l’engagement humain nous avons eu l’occasion de l’apprécier à de nombreuses reprises et je voudrais en donner un exemple très parlant : Le jeudi 12 Décembre, moins 2 à moins 4 °C, un peu de bise, les organisateurs ne trouvent rien de plus judicieux que de proposer une visite “à pied“ du vieux Nancy et de la Ville XIIIème, rendez-vous place Stanislas (il faut s’y rendre par ses propres moyens) à 20 H. (dernière séance scientifique terminée à 19H.). Pronostic du personnel du Palais des Congrès : 5 courageux maximum; pronostic des Organisateurs : 8 marcheurs (dont 4 du Comité local d’Organisation !); résultat : 38 personnes pressées autours d’un guide un peu époumoné.

Cette attitude très positive envers une région qui, vue de loin, n’a jamais semblé pourvue de charmes naturels évidents, s’est trouvée encore confortée lors de la soirée de gala centrée sur les produits du terroir et progressivement animée par les tourbillons d’une forma-

tion tzigane passant entre les tables, rappelant clairement que si Nancy reste bien tournée vers l'Est, ce n'est pas toujours le froid qui souffle de l'Est.

Qu'on me pardonne de relater ce que l'on pourrait considérer comme les "à cotés" d'une réunion avant tout scientifique mais, dans ce domaine, chacun aura l'occasion de se faire une opinion et d'en apprécier la substance puisque dès ce numéro et dans les numéros suivants de la revue, seront édités les résumés des communications affichées ainsi que la plupart des textes des conférences.

Pour ma part je vois deux groupes d'orientations se dégager de cette réunion scientifique :

Le premier a trait au déplacement progressif des recherches concernant le gamète mâle, axées il y a quelques années essentiellement sur l'étude des mécanismes de sa maturation finale, ses interactions avec l'épididyme et l'acquisition du pouvoir fécondant, vers l'étude des mécanismes contrôlant la phase proliférative et la phase méiotique de la spermatogenèse ainsi que les toutes premières étapes de la spermiogenèse avec l'espoir de réaliser bientôt ces étapes *in vitro*. Ce déplacement du centre de gravité des recherches ne peut pas être sans relation avec le déplacement parallèle du stade auquel on est conduit à considérer désormais que le gamète mâle est effectivement fécondant dans la pratique de l'Assistance Médicale à la Procréation.

Le deuxième concerne les avancées thérapeutiques incontestables que constituent les traitements médicaux ou chirurgicaux des troubles de l'érection ainsi que le traitement des Oligo-astheno-téatospermies sévères et des azoospermies par l'ICSI. Mais l'extrême efficacité de ces méthodes ne doit pas masquer, ni aux yeux des patients, ni à ceux des thérapeutes, qu'elles ne traitent pas la cause mais la conséquence des troubles. C'est un des mérites de la SALF que d'avoir clairement attiré l'attention sur ce point au cours du Congrès et c'est une de ses forces que de rassembler en son sein les spécialistes et les disciplines prêts à continuer de rechercher, contre le courant de la facilité, si le traitement causal n'est pas envisageable, sachant qu'il est toujours préférable.

Congrès : "Réunion de personnes ..." : ce début de définition trouvé dans tous les dictionnaires marque bien la particularité de ce mode de communication scientifique dont le relationnel fait partie intégrante (sinon autant communiquer par e-mail, c'est peut être plus efficace et en tout cas moins cher): Grâce à ce congrès les andrologues et les spécialistes lorrains d'AMP se connaissent mieux et désormais Nancy connaît la SALF ... et la SALF connaît Nancy, comme elle a connu Tours et Deauville pour ne citer que les deux derniers rendez-vous, et comme elle s'apprête à connaître Toulouse.

Merci à celles et ceux qui ont fait confiance à Nancy 96 et vive Toulouse 97.

Pour le comité local d'Organisation de Nancy 96, Professeur Hubert GERARD

Le Comité d'organisation et la Société d'Andrologie de Langue Française tiennent à remercier les Sociétés et Laboratoires suivants pour leur participation et leur contribution financière : A.M.S. FRANCE, BARD, BIO ELLIOS, BOEHRINGER INGELHEIM FRANCE, CASSENNE, CRYO BIO SYSTEM IMV, DEBAT ENERGIE, DIEPAL - NSA MEDICAL GALLIA, IPSEN BIOTECH, JC DIFFUSION, MSD - CHIBRET, NYCOMED, ORGANON, PIERRE FABRE MEDICAL, RHÔNE - POULENC RORER, SCHERING S.A., SCHERING PLOUGH, SCHWARTZ PHARMA, SYNTHELABO, TAKEDA, UPJOHN, YAMANOUCHI PHARMA.